
ЗРК NASAMS (Norwegian Advanced Surface to Air Missile System) передвижной норвежский 
зенитно-ракетный комплекс среднего радиуса действия. Комплекс предназначен для 
поражения воздушных целей на малых и средних высотах в любых погодных условиях. 
Комплекс разработан норвежской фирмой «Norwegian Kongsberg companies» совместно с 
американской фирмой «Raytheon Company System» и предназначен для замены комплексов 
«Improved Hawk» вооруженных сил Норвегии. Разработка комплекса была начата в 1989 г. 
и закончена в 1993 г. полигонными испытаниями. С 1994 г. ЗРК поступает на вооружение 
ВВС Норвегии. Для уменьшения стоимости ЗРК NASAMS при его разработке широко 
применялся принцип модернизации и унификации элементов комплекса с существующими 
системами вооружения. В качестве средства поражения применена ракета «AMRAAM» 
(AIM-120A) класса «воздух—воздух» фирмы «Raytheon Company System». Для обнаружения 
целей и управления огнем используется модернизированный вариант трех-координатной 
радиолокационной станции AN/TPQ-36A и система управления огнем норвежского варианта 
ЗРК «Improved Hawk» — NOAH (Norwegian Adapted Hawk). По своим боевым возможностям 
комплекс NASAMS превосходит ЗРК «Improved Hawk». Численность обслуживающего 
персонала уменьшена на 25%. Ракета AIM-120A оснащена осколочно-фугасной боевой 
частью направленного действия, подрыв которой производится активным радиолокационным 
или контактным взрывателем. Ракеты хранятся, перевозятся и запускаются из транспортно-
пусковых контейнеров. Пакет из шести таких контейнеров размещается на пусковой 
установке, выполненной на шасси автомобиля повышенной проходимости «Scania» 
P113. Пуск ракет происходит при фиксированном угле места 30°. В походном положении 
транспортно-пусковые контейнеры с ЗУР располагаются горизонтально. Для повышения 
живучести комплекса предполагается рассредоточение ПУ от позиций пункта управления 
и РЛС на расстояние до 2,5 км, при этом связь с установками может быть организована по 
кабельной или цифровой линии связи. Основная тактическая единица ЗРК NASAMS — 
батарея. В ее состав входят три огневых взвода (общий комплект 54 ракеты), объединенных 

в информационную сеть таким образом, что каждая из трех РЛС способна заменить все остальные. Командный пункт 
батареи может получать целеуказание от вышестоящего штаба и выдавать данные о воздушной обстановке на пункты 
управления огнем взводов. Все 54 ракеты могут быть выпущены по различным целям в течении 12 секунд. Дальность 
стрельбы системы в современной конфигурации NASAMS составляет до 25 км, а досягаемость по высоте — до 14-15 
км. ЗРК NASAMS с 1994 г. поступает в вооруженные силы Норвегии, а с 2004 г. в США, где этот ЗРК используется 
для ПВО Вашингтона. В дальнейшем ЗРК, также приобретен Нидерландами, Испанией, Чили, Финляндией и 
Оманом (2018 году), и в последнее время заказан также Индонезией, Австралией, Литвы и Катаром, и выбран для 
приобретения Венгрией. В июле 2018 года решение о закупке ЗРК NASAMS было принято также правительством Индии. 

SAM NASAMS (Norwegian Advanced Surface to Air Missile System) is a mobile Norwegian 
medium-range anti-aircraft missile system. The complex is designed to engage air targets at low 
and medium altitudes in all weather conditions. The complex was developed by the Norwegian 
company “Norwegian Kongsberg companies” together with the American company “Raytheon 
Company System” and is intended to replace the “Improved Hawk” complexes of the Norwegian 
armed forces. The development of the complex was started in 1989 and completed in 1993 by 
field trials. Since 1994, the air defense system entered service with the Norwegian Air Force. 
To reduce the cost of the NASAMS air defense system, during its development, the principle 
of modernization and unification of the elements of the complex with existing weapons systems 

was widely used. An AMRAAM (AIM-120A) air-to-air missile from the Raytheon Company System was used as a means of 
destruction. For target detection and fire control, an upgraded version of the three-coordinate radar AN / TPQ-36A and the fire 
control system of the Norwegian version of the “Improved Hawk” air defense missile system - NOAH (Norwegian Adapted Hawk) 
are used. In terms of its combat capabilities, the NASAMS complex surpasses the Improved Hawk air defense system. The number 
of service personnel has been reduced by 25%. The AIM-120A missile is equipped with a directional high-explosive fragmentation 
warhead, which is detonated by an active radar or contact fuse. Missiles are stored, transported and launched from transport and 
launch containers. A package of six of these containers is placed on a launcher mounted on the chassis of a Scania P113 off-road 
vehicle. The missiles are launched at a fixed elevation angle of 30 °. In the stowed position, transport and launch containers with 
missiles are located horizontally. To increase the survivability of the complex, it is assumed that the launcher will be dispersed 
from the positions of the control point and the radar at a distance of up to 2.5 km, while communication with the installations can 
be organized via a cable or digital communication line. The main tactical unit of the NASAMS air defense system is the battery. It 
includes three fire platoons (a total set of 54 missiles), united in an information network in such a way that each of the three radars 
is capable of replacing all the others. The battery command post can receive target designation from a higher headquarters and issue 
data on the air situation to platoon fire control points. All 54 missiles can be fired at various targets within 12 seconds. The firing 
range of the system in the modern NASAMS configuration is up to 25 km, and the height reach is up to 14-15 km. SAM NASAMS 
since 1994 entered the armed forces of Norway, and since 2004 in the United States, where this SAM is used for the air defense 
of Washington. In the future, the air defense missile system, also acquired by the Netherlands, Spain, Chile, Finland and 
Oman (2018), and recently ordered also by Indonesia, Australia, Lithuania and Qatar, and selected for acquisition by 
Hungary. In July 2018, the decision to purchase NASAMS air defense systems was also made by the government of India.
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Пусковая установка ЗРК NASAMS 16-го наземного полка ПВО ав-
стралийской армии (дислокация в Вудсайде, штат Южная Австралия).              
NASAMS SAM launcher of the 16th Air Land Regiment of the Australian 
Army (stationed in Woodside, South Australia).

Пусковая установка зенитного ракетного комплекса Kongsberg/Raytheon 
NASAMS армии Финляндии, заменившие российские ЗРК «Бук-М».               
The launcher of the Kongsberg/Raytheon NASAMS anti-aircraft missile system of 
the Finnish Army, which replaced the Russian Buk-M air defense system

 Цвет / Color АКАН Humbrol Model Master

A Матовый черный / Matte black 88003 33 1749

B Матовый светло зеленый / Matte light green 73121 117 1716

C Матовый темно зеленый / Matte dark green 73024 116 1710

D Матовый оливковый / Matte olive 72029 86 1711

E Матовый коричневый /Matte brown 73220/73115 113 1701  (1735)

F Маттовый песочный / Matte sand 79045 63 1706

G Оружейный металл / Gunmetal 66023 53 1785

H Матовый светло серый / Matte light grey 73036 64 1730

Пусковая установка зенитно-ракетного комплекса Kongsberg/
Raytheon NASAMS армии Норвегии. Авиабаза  Ørland.                                           
The launcher of the Kongsberg/Raytheon NASAMS anti-aircraft missile 
system of the Norwegian Army. Ørland Air Base.

Пусковая установка зенитной ракетной системы Kongsberg/Raytheon 
NASAMS на позиции в ПВО Вашингтона (США).
Kongsberg/Raytheon NASAMS anti-aircraft missile system launcher at a 
position in the air defense of Washington (USA).
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ЗЕНИТНО-РАКЕТНЫЙ КОМПЛЕКС ЗЕНИТНО-РАКЕТНЫЙ КОМПЛЕКС 
NASAMSNASAMS

Norwegian Advanced Surface to Air Missile System                                            Norwegian Advanced Surface to Air Missile System                                            

SAM  NASAMSSAM  NASAMS

1:72 МАСШТАБ                                                                                                                                                                       SCALE
Сборная модель.                                                                                                                                          
Unassembled model kit
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